



# Homenaje a Aníbal Pinto Santa Cruz

(con ocasión de la creación del Premio de Ensayo Aníbal Pinto)

osvaldo sunkel

**f**elicito a Fundación Chile 21 y a Editorial Sudamericana por la creación del Premio Aníbal Pinto. Honrosa iniciativa para honrar la memoria de uno de los más destacados intelectuales chilenos de todos los tiempos. Considero especialmente acertado que con este Premio se eviente a las nuevas generaciones a pensar sobre las perspectivas económicas políticas y sociales de nuestro país. Se trata de una reflexión tan necesaria como acuciosa en nuestro medio en estos tiempos.

Les agrado de veras que me hayan invitado a presidir el desfile que hoy deben realizar los ensayos que se presentan y darles al que mejor refleje la memoria intelectual de Aníbal Pinto.

Gracias también por invitarme a recordar lo en esta ocasión, pues estoy seguro que este homenaje representa el testimonio de todos los que conocieron de su sabiduría, bondad, amistad y enseñanzas.

No me ha sido fácil escribir estos párrafos. Rastrear como un nómada los recuerdos de las numerosas y memorables jornadas de amigable convivencia y colaboración intelectual de más de cuarenta décadas. Afortunadamente no le exigiré más detalle, aguada en la distinción entre lo fundamental y lo secundario, certeo y original para describir las complejas vinculaciones entre lo económico y lo sociopolítico, propicio para encender el camino de la teoría a la práctica y viceversa, sabio y amplio en la comprensión, aprendizaje y proyección de la experiencia histórica.

Más allá de su excepcional contribución al pensamiento socioeconómico y político latinoamericano, que se resalta en detalle en las aportaciones que siguen, Aníbal Pinto fue también un notable realizador, un empresario intelectual, un estatuto firjado y animador de múltiples debates y publicaciones. Recuerdo entre sus iniciativas más destacadas el Centro de Economía (CIDE), que inició el debate sobre el desarrollo económico en el país; la revista *Panorama Económico*, pionera del moderno periodismo económico en Chile; el periódico *La Otra Raya*, ejemplo de periodis-

mo independiente de injerencia, que hasta faltó hacer abierta; un aporte a ECOLATINA y a la Escuela y el Instituto de economía de la Universidad de Chile, se contribuyó a la CEPAL, tanto en Chile como en Brasil; la creación de la Revista *Praxis Latinoamericana* que editaba entre Santiago y Madrid; y la Dirección de la Revista de la CEPAL donde ascendió a Raúl Prebisch, su creador y primer Director. A todos esa iniciativa leprimió el sello indiscutible de sus sólidos valores, principios e ideas fuertes.

En un plazo más íntimo, pero impresible de su persona pálida, su férceo impetuoso contrastaba sillo aparentemente con una personalidad pacífica, amistosa, cálida y robusta de humor, chispa y logro. Ella no le impidió expresar con claridad y franqueza pero sin descalificaciones, sus propias opiniones generalmente originales y divergentes de las corrientes aceptadas. Le encantaba, como solía decir, "pasear globo". De aquí nacían valiosas interacciones de科学院 para respuestas y reclamaciones discutidas, tanto críticas como también acuerdos. Y con frecuencia salían e iniciaron otras pláticas a diversos regímenes de pensamiento con resultados que a nadie despreciable por su inestimable valor.

Para mí tal vez el rasgo más atractivo de Aníbal, si es que hubiera titulacione que dirigí sigue, en esta personalidad tan compleja, como completa, era su pacifico desborde por aspectos de la vida cotidiana como la convivencia familiar y con sus amigos: la buena mesa, de platos preparados con ingredientes adquiridos personalmente en el mercado y segura su propia instrucción culinaria; el buen cine, la literatura y la poesía (incluyendo a Neruda, cantando su voz canaria a altas horas de la madrugada); y "last but not least", el disfrute del Bel canto clásico y moderno (a cargo del notable tenor de su Prima Battista capote Milucha Solari). Sin prejuicio por elento de su oficio por los clásicos del tango (Gaucho), el bolero (Los Puches) y la divina *Roxa Nova* brasileña.

No obstante han casi 5 años transcurridos desde su partida, todavía no abruma el vacío

bronal de su pérdida irreparable. Basta en mi memoria el recordarle de las muchas ocasiones y juntas a través de las cuales se manifestó la enorme influencia que ejerció sobre mí formación intelectual, profesional y personal. Y sobre la aferradura que fui al estar cerca de él, como su alumno en la Universidad, a su lado luego con él en *Panorama Económico*, acompañándolo después en CEPAL y en numerosas y memorables viajes, a Brasil y luego a Europa, construyendo a lo largo de muchos años, que sin embargo siempre fueron juntos, una entrañable relación de colegas, con profundos y amigos.

Revisando esta trayectoria personal me viene a la mente la frase con la que lo saludaba habitualmente desde hace años: "Divinitate Mente!", iniciación cariñosa del saludo que le dirigían mis propios beneficiarios. Un digno maestro. Allí así en la constata que Aníbal Pinto Santa Cruz fue ante todo y más que nadie un maestro excepcional formador de discípulos también fructuosamente excepcionales. "Pupiles", como los llamaría, que comenzaban de alumnos y aprendices, seguidos como ayudantes y asistentes, y su conversión final como en colegas y personalidades. En el caso de Aníbal, por su calidad ensolante, muchos se convertían además en amigos y compañeros intelectuales.

Cuando sus numerosos y destacados discípulos, de diversas nacionalidades, llegaron a consolidar sus vidas académicas o profesionales en sus respectivos países, y el maestro comenzó a enseñar, surgió la necesidad de honrarse al punto para expusese públicamente su profundo y admiración. Asique Aníbal consideró estos homenajes públicos como verdaderas agresiones a su humilde e irreductible modestia, lo que llevó a ser paciente ante ellos. Y si bien se sentía algo incomodo, lo aceptaba con firme solidaridad, pues los consideraba más que nadie decoraciones de cariño y aprecio.

Aníbal tuvo en la soledad y la satisfacción de comenzar a ser homenajeado, en la constante compañía de sus numerosos discípulos en varios países, cuando allí se encontraba en pleno ejercicio

# **Homenaje a Aníbal Pinto Santa Cruz [artículo] Osvaldo Sunkel**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Sunkel, Osvaldo

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2001

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Homenaje a Aníbal Pinto Santa Cruz [artículo] Osvaldo Sunkel. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)